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Anwesende:  Andreas Kremer [Jugendring Vorstand, SJD – Die Falken], Viktor Wunderlich [Jugendring 

Vorstand, DPSG], Cedric Watermann [Jugendring Vorstand, Ev. Jugend], Ronja Munko 

[Jugendring Vorstand, PULS], Nico Kranz [Vorstand Jugendring, Haus Spilles] 

Markus Jelinek [Adventjugend], Melanie Leihner-Guarin [Adventjugend], Katharina Gaus 

[Adventjugend] 

Tim Schwertfeger [BDKJ],  

Ludmilla Bickel [BSV], Sarah Schulte [BSV], 

Ben Buchholzer [Deutsches Jugendrotkreuz], 

Finn Möllerke [DPB], Lilli Haase [DPB], 

Tim de Crau [DGB-Jugend], 

Petra Halbekann [DJO], 

Jonas Einck [Ev. Jugend],  

Nick Sebald [Johanniter Jugend], 

Birthe Schrinski [Jugend des Deutschen Alpenvereins], 

Pia Sophie Meyer [PULS],  

Vanessa Terporten [SJD – Die Falken], 

Kurt Pfitzner [THW Jugend], 

Mirco Rost [Verkehrskadetten], Kirsten Kujatt [Verkehrskadetten] 

Joachim Möntmann [Jugendamt], 

Geschäftsstelle: Achim Radau-Krüger [Jugendring], Lena Ulbrich [Jugendring], Verena Hohn [Jugendring], 

Nora Hippchen [Jugendring], Paul Dettmering [Jugendring], Katharina Schunk [Jugendring] 

Entschuldigt:  Gökhan Güngor [Alevitische Jugend], Resuln Duran [Düsselyouth], Anastasia Joukova 

[Jüdische Jugend Düsseldorf], Christof Cremer [Jugendfeuerwehr], Stephie Wiechers 

[Naturfreunde Jugend], Steffen Höche [RDP], Lukas May [RDP] Christian Messing 

[Jugendring],  

Stimmberechtigte: 18 

Anwesend insgesamt: 31 

Beschlussfähig: Ja  

Protokoll: Lena Ulbrich, Paul Dettmering, Verena Hohn 
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01. Begrüßung / Festlegung der Tagesordnung  

Tagesordnung wurde ohne Gegenstimmen angenommen. 

02. Protokoll der Vollversammlung vom 30. März 2023   

Protokoll wurde ohne Gegenstimmen angenommen. 

03. Bericht aus den Verbänden  

DBG-Jugend, Tim de Crau: Der Erste Mai war die größte Veranstaltung des Jahres. Anfang Oktober 

wird es eine Gedenkstättenfahrt nach Auschwitz und eine Gedenkstättenfahrt nach Buchenwald 

(gemeinsam mit Jugendring und Falken) geben. Es gibt Sonderausstellung mit der Mahn- und 

Gedenkstätte. 

Verkehrskadetten, Mirco Rost: Am 29. April fand das 50. Jubiläum mit ca. 500 Gästen statt. Es gab 

ein Familienfest und abends eine Party. Dies kam so gut an, dass es nun vermutlich jährlich ein 

Familienfest geben wird. Am 4. Juni wurde die Ausbildung der neuen Verkehrskadetten 

abgeschlossen nun gibt es 80 ausgebildete Verkehrskadetten. Am langen Wochenende gab es 

Danke-Fahrt. Danach beginnt der großer Einsatz auf der Rheinkirmes. Dafür laufen die 

Vorbereitungen bereits. 

Alpenvereinsjugend, Birthe Schrinski: Die DAV-Jugend war zusammen mit dem Landesverband 

Nord (Hamburg, NDS, SH) im Pfingstzeltlager in Niedersachsen. 200 Kinder/Jugendliche haben 

teilgenommen, es wurde in NDS geklettert. Zurzeit ist die DAV-Jugend in Vorbereitung für die 

Sommerfahrt in die Alpen und plant monatliche Aktionen am Wochenende. Es gibt mittlerweile eine 

Bouldergruppe, diese ist so etabliert, dass sie bereits voll ist und keine neuen Teilnehmer*innen 

mehr annimmt.  

Ejd, Cedric Waterman: In Düsseldorf hat die Jugendsynode stattgefunden und konnte mitgestaltet 

werden. Dabei wurden Jugendthemen platziert und den Erwachsenen nähergebracht. 

Teilgenommen haben ca. 200 Personen. An Pfingsten hat eine Boulderfreizeit stattgefunden. 

Kirchentag in Nürnberg wird in der nächsten Woche besucht. Gleichzeitig wird auch am CSD 

teilgenommen. Als Düsselferien-Highlight wird ein inklusiver Sinnes-Parkour angeboten, 

ausgerichtet von der Fachstelle Inklusion. Nachtrag: im Februar gab es einen Antrag im JHA zum 

Thema Wohnungslose Jugendliche, Ziel: es wird regelmäßig der Stand zum Thema berichtet, Antrag 

wurde angenommen. 

PULS, Pia Sophie Meyer: Das PULS ist größtenteils in Vorbereitungen für den CSD. Freitag 

(09.06.23) findet ein Gottesdienst in der Neanderkirche statt. Am Sonntag (11.06.23) startet das PULS 
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um 11.30 mit der Aufstellung zum CSD. Zurzeit arbeitet das PULS an der Einrichtung einer PULS-

Teensgruppe für jüngere Menschen (~14 Jahre). 

Johanniter-Jugend, Nick Sebald: Der Schulsanitätsdienst-Bereich hat wieder gut Fahrt 

aufgenommen, nicht ganz wie vor Corona, aber wieder gute Strukturen. Über Pfingsten war das 

Landeszeltlager, daran nahm auch ein Kind aus D-Dorf teil. Bei der Ehrenamtsmesse wurden mit 

Jugendlichen wiederbelebende Maßnahmen demonstriert. Segelfreizeit auf Landesebene mit TN 

aus Düsseldorf. 

Adventjugend, Marcus Jelinek, Melanie Leihner-Guarin: Es finden Gruppenstunden statt (für 

Teens) sogar mit Übernachtung. Der Jugendbereich trifft sich wöchentlich (seit Corona online). 

Präsenz funktioniert nicht wöchentlich, aber regelmäßige Aktionen/Ausflüge in Präsenz. Die 

Planung für das Hoflicht laufen. Hoflicht ist eine Open-Air-Kino Veranstaltung am 15. Juli und 19. 

August. Dezentrale Aktion zum Weltkindertag wird geplant. 

Rheinritter, Finn Möllerke: Es fand über Pfingsten das Rheinlandlager in Monschau statt. Zudem 

eine Gruppenfahrt von zwei Gruppen. Aktualisierte Website und Flyer sind nun fertig. Es gab eine 

Gruppenführerschulung und AGs in Schulen. Ab dem 1.7. gibt es eine neue Leitung im Bürgerhaus. 

Am 17.6. von 15-22 Uhr findet das Nachbarschaftsfest im Bürgerhaus Benrath mit Tombola und 

Kaffee/Kuchen von den Pfadfindern statt. 

THW-Jugend, Kurt Pfitzner: Es gibt regelmäßige Ausbildungsveranstaltungen. Am 17. 6. ist der 

THW-Tag im Movie-Park mit den Jugendgruppen aus ganz Deutschland. In der zweiten Ferienwoche 

findet das Sommerzeltlager in Freden statt. 

JRK, Ben Buchholzer: Es hat ein Treffen stattgefunden, bei der u.a. ein neuer Gruppenname 

gewählt wurde.  

BSV, Sarah Schulte, Ludmilla Bickel: Das Schuljahr ist fast vorbei, die BSV ist daher hauptsächlich 

beschäftigt mit Planungen für das neue Schuljahr. Ziel ist es, neue Schüler*innen für die Arbeit in der 

Vertretung zu begeistern. Weiterhin plant die BSV ihr Sommerfest und bereitet die Teilnahme an 

der nächsten Landesdelegiertenkonferenz vor. Die BSV wird den CSD besuchen. 

Jugendamt, Joe Möntmann: Stadt Düsseldorf hat im Rahmen des Stärkungspakets viel Geld 

bekommen und dadurch kann u.a. der freie Eintritt in Schwimmbäder für Junge Menschen finanziert 

werden 

DJO, Petra Halbekann: Gruppenstunden laufen wieder. Es hat ein Treffen mit der Herzogenrather 

DJO in Monschau stattgefunden. Im Rahmen eines “Theater der Klänge” lernten die 

Teilnehmer*innen Volkstanzschritte. Der DJO freut sich, dass wieder Aktivitäten stattinden. 
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Falken, Vanessa Terporten: Am 15. April hat neuer Geschäftsführer angefangen. Am ersten Mai gab 

es die Kundgebung mit Stand und anschließendem Fest. Es laufen aktuell die Zeltlager-

Vorbereitungen von den Landesfalken. Es hat das F*ck AFD Festival im Zakk stattgefunden sowie 

Bundeskonferenz der Falken in Düsseldorf. Es gibt regelmäßige Gruppentreffen, dabei wurde ein 

Referent zum Thema Cannabis-Legalisierung eingeladen. Planungen für Gedenkstättenfahrt im 

Oktober, gemeinsam mit DGB und Jugendring, laufen.  

BDKJ, Tim Schwertfeger: Pfingstfahrten innerhalb Düsseldorfs haben stattgefunden und wurden 

gut angenommen. Es gab eine Stadtversammlung mit 72 Std Aktion. Im Rahmen von “BDKJ on tour” 

hat eine Fahrt nach zum Vernetzungstreffen nach Nürnberg stattgefunden. Derzeit bereitet der 

BDKJ die Sommerlager vor, plus Versteigerungen für guten Zweck und eine Fahrt nach Israel 

Haus Spilles, Nico Kranz: Es gab eine Queer-Party anlässlich des Tanzes in den Mai.  Es gab die 

Wahl des neuen Vorstands. Eine Ehrenamtsparty hat an 3 Tagen in Dortmund stattgefunden. Am 

21.07. findet eine weitere Queer-Party statt, ebenso das Sommerfest am 20.08. 

04. Schwerpunkt: „Jugendring 2030“  

Der geplante Workshop zu Jugendring 2030 am 07. Mai 23 musste abgesagt werden. Deshalb soll 

auf der VV zusammen an vier Schwerpunkten gearbeitet werden.  An einer Online-Umfrage hierzu 

haben 16 Menschen aus 13 Verbänden teilgenommen. 

Für die Gruppenarbeit sind 45 Minuten angesetzt – vier Gruppen werden gebildet. 

1. Geschlechtergerechtigkeit (2 Gruppen, Leitung: Achim Radau-Krüger, Lena Ulbrich),  

2. Verbandsdiversität, Sitzungsstrukturen (1 Gruppe, Leitung: Nora Hippchen),  

3. Bündnispartner/Mitgliedsverbände (1 Gruppe, Leitung: Verena Hohn) 

Kurzberichte: Ergebnisse aus den Gruppen 

Gruppe A (Lena, Geschlechtergerechtigkeit): Vorstand 3-2 mit 1 Wahlperiode Aufforderungs-

/Warteperiode, Buddy-System für Delegierte und Interessierte, Veranstaltungen mit wenig Hürden, 

um Jugendring kennenzulernen. Bild vom Jugendring bekommen, damit mehr Menschen Lust haben 

als Delegierte/Vorstand mitzuwirken. 

Gruppe A2 (Achim, Geschlechtergerechtigkeit): Ebenfalls Vorstand 3-2 mit 1 Wahlperiode 

Aufforderungs-/Warteperiode, Schnupper-Vorstand, Unklar über Doppelspitze. Ergebnisse sollen 

gesammelt und im Vorstand beraten werden 

Gruppe B (Nora, Verbandsdiversität, Sitzungsstrukturen, Geschäftsordnung): Idee einer Redeliste 

bei VVs, Geschlechtsquotierte oder anders priorisierte Redeliste, ggf. auf Antrag. 
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Geschäftsordnungspunkte wurden erläutert. Amtszeitbegrenzung und unterschiedliche Modelle 

hierzu wurden diskutiert. Altersbegrenzungen für Vorstandsposten wurden diskutiert. Vorstand 

sollte verbandsdiverse besetzt sein, (idealerweise 1x Verband im Vorstand, max. 2x), Offenlegung 

über Verbandsmitgliedschaften. Vorstand: Werktags ab 18.00, gerne hybrid, gerne Kleingruppen. 

 

Gruppe C (Verena, Bündnispartner, Mitgliedsverbände): Unklarheiten über aktuelle 

Bündnispartner*innen. Was gibt es für potentielle Mitglieder/Kooperationspartner? Offenheit auf 

Neumitglieder zuzugehen. VV nicht für andere öffnen, da dies für Neue eher langweilig ist. Besser 
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wäre ein „Tag der offenen Tür“ oder Jugendkongress, um sich dort mit anderen Jugendgruppen/ 

Initiativen zu vernetzen. 

 

05. Ferienevaluation  

Verena berichtet: Mit BDKJ, EJD, Falken & Pfadfinder in Austausch wie Fragebögen / I-Eval 

ankommen und nutzbar sind. Links zu den Fragebögen wurden um Sitzungssaal ausgehängt. Bei 

Fragen hierzu ist Verena Ansprechpartnerin. 

06. Internationale Jugendbegegnung – Begegnungsfahrt in der 1. 

Herbstferienwoche nach Toulouse Information + Diskussion  

Jugendbegegnungsfahrt nach Toulouse mit 15 jungen Menschen, Zeitraum 30.09-04-10.), drei Tage 

vor Ort, Teilnahmebeitrag 100€ inkl. Übernachtung, Unterkunft, Verpflegung, Programm. 

Ausschreibung soll noch vor dem Sommerferien geschehen, Anmeldung über Eveeno. Haus Spilles 

bekommt Sonderplätze aufgrund der Betreuung von Gästen aus Toulouse. Nicht nur Delegierte, 

sondern alle aus Jugendverbänden können teilnehmen. Verena bittet die Info zum Austausch in die 

Verbände zu streuen. Man kann auch ohne Französischkenntnisse teilnehmen. 
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07. Düsselferien - Finanzierung von TN über den Stärkungspakt NRW 

Information  

NRW-Landesregierung: Durch den Stärkungspakt NRW erhält Düsseldorf 5,6 Mio. zur Unterstützung 

von Projekten. Auch Jugendverbände sollen am Stärkungspakt partizipieren. Düsselpass oder 

Wohngeldempfänger sowie weitere können Zuschüsse für Ferienfreizeiten erhalten. Gemeinsam mit 

dem Jugendamt will der Jugendring entsprechend aufstocken, Eigenanteil soll 70€ für zwei Wochen 

betragen. Das Geld kommt von der Landesregierung/Kommunalverwaltung. Gilt auch für 

außerörtliche Maßnahmen. 

Aufruf an die Verbände: Kein Kind soll zuhause bleiben, weil Geld fehlt. Verbände sollen Anträge 

stellen und dazu einfach das Ferienpaten-Formular verwenden.  

Bitte an die Verbände möglichst viele Teilnehmer*innen zu motivieren und Anträge zu stellen. 

Anträge für die Ferienpaten sollen vom Jugendring noch einmal zugeschickt werden.  

Vom Jugendamt/ Möntmann kommt der Aufruf an die Verbände, alle Familien dementsprechend 

über die Kriterien (Düsselpass, Wohngeld) zu informieren. Auch für Geschwisterkinder soll eine 

Lösung gefunden werden, kein Kind soll zuhause bleiben müssen. 

08. EA-Party am 26.08 im Haus der Jugend  

Lena kündigt die Ehrenamtsparty am 26. August an. Über einen Aushang soll über die Gestaltung 

der Party abgestimmt und Ideen gesammelt werden. Eine Übersicht über die Kontingente mit der 

Bitte um Rückmeldung wird verschickt. Wahrscheinlich passen die Kontingente, sodass so viele 

Menschen aus den Verbänden kommen können, wie möchten. 

09. Förderung von Jugendverbänden durch den Jugendring - Einführung 

eines digitalen Tools Information  

Jugendring-Medienreferent Paul Dettmering kündigt ein digitales Tool/Website an, auf der die 

Mitgliedsverbände Förderanträge und –nachweise komplett digital und angeleitet einreichen und 

bearbeiten können. Das Tool ist noch nicht fertig entwickelt. Es wird zeitnah ein Screencast und 

Zugangsdaten an die Verbände verteilt und das Tool zunächst testweise parallel zum traditionellen 

Antragsverfahren geführt. Ziel ist es, sowohl die Antragstellung als auch deren Bearbeitung für 

beide Seiten zu vereinfachen. 

10. Kurzberichte und Termine - Gedenkstättenfahrt - Demokratiefestival 

im Haus der Jugend - Jugendcamp zur EURO 24 am Haus der Jugend  
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Katharina berichtet über die Gedenkstättenfahrt nächsten Freitag Richtung Weimar. Das KZ 

Buchenwald wird besucht, ein Platz ist spontan freigeworden und kann neu besetzt werden. Die 

Fahrt geht von Freitag früh bis Sonntagabend, es gibt einen Vorbereitungs- und einen zusätzlichen 

Nachbereitungstermin. 

Am 19. August gibt es ein großes Demokratiefestival im Haus der Jugend. Austausch zwischen 

Politikerinnen und jungen Menschen soll gefördert werden. Am Vormittag gibt es verschiedene 

Workshops, bspw. zu Nachhaltigkeit, Medienkompetenz, Demokratie. Am Nachmittag Austausch 

mit Politik, abends Musik mit Band und Essen. Bittet um Werbung in den Verbänden. Für Alle 

zwischen 14 und 29. 

30.09. Barcamp zum Thema Klimawende von unten, in Kooperation mit dem Umweltinstitut 

München und weiteren Vereinen. Zentrales Thema ist, wie kann von unten Druck gemacht werden, 

um die Klimawende voranzubringen (bspw. mit Kampagnen, Bürgerbegehren). 

Zum Sommerfest 2023 bittet der Jugendring dringend um zeitnahe Anmeldungen bis zum Ende 

der Woche, damit eine bessere Planbarkeit ermöglicht wird. 

Juni/Juli 2024 gibt es ein internationales Jugendcamp mit 80 TN im Rahmen der EM 2024. 

Eingeladen sind junge Menschen aus Düsseldorf und junge Menschen aus den Partnerstädten 

Düsseldorfs. Es wird auf dem Fußballplatz gezeltet.  

 

11. Sonstiges und Verschiedenes 

Weltkindertag 2023 wird dezentral stattfinden -> Jugendring kann nicht in den Stadtteilen präsent 

sein und wird daher nicht teilnehmen. Die Verbände sind angehalten in ihren jeweiligen Stadtteilen 

teilzunehmen. Der Jugendring will Ansprechpartner*innen ermitteln und entsprechende Infos 

herumschicken. Der Jugendring hofft 2024 wieder auf eine zentrale Veranstaltung, an der der 

Jugendring dann auch wieder teilnimmt. Bei Fragen können sich die Verbände auch beim 

Jugendamt, Joe Möntmann melden. 

Andi kündigt die Rückkehr von Sonja Schüssler und den Abschied von Lena Ulbrich an. 


